国防は最大の

福祉である

初代会長 高橋季義





めやむを得ないことです。 複雑な構造になっているた 以来の経緯によってとても と、10本の法律の改正を1 保関連法制が自衛隊の創設 実は、これらは、

日本の安 というものがありました。 本の法律で行うのは問題だ 分からない」というもの 米国のカリフォルニア

不明、多くの部屋を持つ複 れている。それから逃れる ライフルの犠牲者から呪わ 占師から、「貴方の一族は、 があります。これは、ライ ステリー・ハウスという家 に、ウィンチェスター・ミ な観光地になっています。 雅怪奇な構造の家ができて 922年の間、一軒の家の スターの創設者の未亡人が **建築を続け、** われ、1890年頃から1 けなければならない」と言 フルメーカー・ウィンチェ には、西の方で家を建て続 しまったもので、今は有名 入口と出口も

制研究をする部署を有する 家のように複雑です。自衛 の訓練も担当していました 部の責任者で、司令部幕僚 法律が複雑に関係していま のみではなく、非常に多く 隊関係の法律は、自衛隊法 日本の安保法制も、この 私は、退官時には、法

関西防衛を支える会 (略称·関防会)

(略称・関防会) 〒542-0081 大阪市中央区南船場3-11-10 心斎橋大陽ビル7階 TEL 06-6241-1124 発行人 渡野晃吉 編集人 新川貞敏 印刷所 (株新聞印刷

昨年9月に集団的自衛権 テリー・ハウスのようなウィンチェスター・ミス

がありましたが、その中に と新法1本からなっていま 法律を改正する1本の法律 ました。この法制は、10の を一部行使可能にするなど した。これに、様々な批判 た平和安全法制が成立し せん。 とするための主張に過ぎま す。個々に改正しろという のは、この問題を政争の具 ので、個別に改正するので 法律が複雑に関係している 制を改める平和安全法制 はより分かりにくくなりま し複雑なものです。 のは当然ですし、複数の このような、複雑な法 一般の方に分かりにく

複雑化の原因1~ な自衛隊の創設と厳格

の安保法制と国際法の矛 対合憲で、安保法制と国際 **盾」でした。しかし、日本** のでしょうか。実は、当初、安保法制は、なぜ複雑な は、この絶対を確保するた 法は絶対矛盾しません。実 しておらず、安保法制は絶 国憲法は絶対国際法と矛盾 こ提案頂いた演題は「日本 います。 の解釈が法制を複雑にし 侵略戦争放棄とすべき」と

徳島文理大教授 高橋

もちろん、50キロ道路で10 が行使できない』という政 キロ走行されると渋滞を起 の可能性は低くなります。 るよりも控えめの方が違反 道路を10キロで走行しても いのです。例えば、50キロ 府の説明はおかしい、矛盾 法律違反ではないように、 集団的自衛権を有している れる方が、よく「『日本は た」とおっしゃられます**。** しすかもしれませんが、合 し、権利を最大限行使す 分の権利を制限してもい かし、これは矛盾ではな 国防を真剣に考えておら り、当時の憲法9条の政府 れました。その後、予備隊 発し、警察予備隊が発足し ものでした。 自衛力も保持しないという 解釈は、自衛権否定、当然、 る」と答えています。つま は保安隊となり、27年4月 近代戦争遂行能力がなく ました。その際、予備隊は 戦力」ではないと説明さ には海上警備隊(海自の前

の法律を列挙できました。 たつと一部忘れてしまうほ かし、退官して6か月も

問題ありません。この我国 行使と自衛力保持を可能と 果でもあります。 るために、知恵を絞った結 際情勢に応じ国防を全うす かであったのではなく、 が複雑なものになりまし するため、10キロ走行する の場合、現憲法下で自衛権 た。ただ、これは先人が愚 かのように解釈を厳格化 この経緯について、順を その結果として法体系

おって説明します。現憲法 されるので)戦争放棄は、 の国会審議中、共産党の野 坂参三が「(自衛戦争は許

のご支援を頂いており、少しでもお役に立てればと思いお話しをさせて頂きます。 兄(高橋忠義元海将補)も海上自衛隊に勤務しておりました。親子ともども皆さま 本日は、我が国の安保法制はなぜかくも複雑かという堅い話を極力楽しく説明させ てご丁寧なご紹介を頂きましたが、実は、息子も海上自衛隊に奉職しており、また、 ただいまご紹介に預かりました高橋です。父(弊会初代会長故高橋季義)につい ない、当然、自衛力も保持 使は「国際紛争解決の手 ための必要最小限の武力行 段」ではなく9条に違反し 国家固有の権利で、自衛の できるという解釈にかわり ました。そこで、自衛権は

平成28年10月1日(土)

(皇紀2676年)

(大正紀元105年)

1年)

(昭和紀元9

し頂きます。

急迫不正な武力攻撃に対す され、その要件として、 場合には、自衛権行使が許 が根底から覆されるような ります。つまり、国政の最 条の幸福追求権を加えた解 ついては、国政の上で、 釈が固まります。 憲法13条 大尊重を要する幸福追求権 大の尊重を必要とするとあ 追求に対する国民の権利に 憲法9条の解釈では不十分 かし、 生命、自由及び幸福 自衛権に言及のない 昭和47年に憲法13 自衛隊の整備に

いうことです。

が一部容認されましたが、 つながったのであり、実は、 していないので、これまで には想定していなかった情

先般、集団的自衛権行使

攻撃から、密接な関係にあ できるようにするべきと述 ような事態に自衛権を行使 勢の変化が、今回の変更に ので個別的自衛権のようで れは、我国の存立の問題な ます。要は、昭和47年当時 集団的自衛権の行使になり 撃されている友邦を助ける の考え方でいくと、現に攻 すが、我国への攻撃が急迫 場合に変更したのです。こ 追求権が根底から覆される 国の存立が脅かされ、幸福 る国に対する武力攻撃で我 ①の要件を急迫不正な武力

使の要件はもう少し緩いと 国際社会では自衛権行 の認識で憲法解釈の範囲を

落ち着けるために様々な法

のが簡単には理

解できませ

す。しかし、国民を守るこ

律を作る必要が生じ結果と

うな日本的な概念を法律的

しかるべき制限を設けつつ とが憲法の目的であれば、

に担保するためにやはり多

ん。いずれにせよ、このよ

くの法律が作ら

これ内容が複

中させるというのも必要な も緊急時に政府に権限を集

雅になってい

たと言えま

ことです。

ます。 決められるといっているの

うことです。日本の場合、 える中で、もう一つの日本 す。これは明らかな主権侵 防衛出動が発令され先ほど 平時を完全に二分するとい 害でない行為をしたとしま 中国公船が領海に侵入し無 すが、それ以前は、すべて の3要件がそろうと自衛権 まれます。それが、有事と 目国の領海内で必要な措置 器使用となります。 警察権か自然権に基づく武 に基づく武力行使ができま 独特の自衛権の考え方が生 国連海洋法条約は、 尖閣で

なるのだろうなとさえ思い リーダーになると独裁者に に等しく、このような人が さて、自衛権を厳格に捉 う過程で法制が複雑化して 活動を可能にしていくとい ていったと言えます いった実態です。 反しない形で自衛隊を創り 際法にも憲法にも絶対に違 して複雑な法体系が生まれ これが、現行憲法下で国

~ 後 複 70 雑 年 化間 のの

作られていった日本人の軍 と自衛隊創設の過程の中で が、このような自衛権容認 もう一つの複雑化の原因

という人が、日本人は次の キュリティアイデンテ ような3つの信条をもつセ 事に関する感覚です。 米国の学者でA・オロス

戦争には参加しないです。 保有しない②自衛以外に武 力の行使はしない③外国の の3つは、①伝統的な軍は し、広範な行動に関 付いている定過程に根 政治的支持 います。そ もの) があ り、政策決 が得る包括 ると述べて 的原則であ

ません。 を現地に振り向 国家緊急権があれば、例え ば、タンクロー 請できましたが有効な対策 政府は業界団体に協力は要 ことを認めて はとれませんで にすなどができ

であっても警察権で説明し

できませんので、強制措置

のパラドックスと言われま シーつは、政 -リーの一部 たかもしれ ける命令を 国家緊急権 す。御清聴ありがとうござ ば 複雑化の原因3国家緊急権の議論がな

で、予め決めておかないと

ていない前提で行われたの

備は、国家緊急権が存在し

先ほどの、有事法制の整

陣地を造るのに 戦闘時でも戦車が赤信号で 事法制の整備が注目されま 停まらなけれ、 なると発言し更迭され、有 か有事に自衛隊が戦うため した。よく例と には超法規的措置が必要に 昭和53年に栗栖統幕議長 はならない、 されたのが 立木が移動 は、緊急時に機めておいて、 ことはなかったかもしれま せん。 をする形態をとれば、安保 細々としたことまで決めて 法制がここまで複雑になる めておいて、個別の問題ならば、大きな考え方を決 いったのが実態です。本来 困るということで、非常に

緊急時に機動的に措置

んが、要は任務遂行のため 号で停止するとは思えませ リン不足になりましたが、 日本大震災で被災地がガソ は大災害でも同じです。東 す。諸外国の憲法で、非常 を網羅しているか不明で り、国民の財産が保護され 時には政府に緊急権を認め めに有事法制整備では非常 同じ効果のある命令をだす た。それでも全てのケース です。これらを払拭するた 例外的にその ら自衛官が法律に違反した います。これ です。法が未 心があったの 戦車が赤信 都度法律と になりまし 続きが定め は思えませ よって選ばれたリーダーが 律ですので国民や国民に 系ですが、これは我国の法 スを解消すべきミステリー・ハウィンチェスター・ 以上のような複雑な法体

でした。仮に 害は残ります。

安全保障のことを真剣に考 意味で、皆さまのように、 らもよろしくお願い致しま えられている方々の草の根 要があると思います。その要なのかを議論していく必 考え方や国家緊急権につい びきから離れて、自衛権の の活動は貴重です。これか てよく理解した上で何が必 ティアイデンティティのく オロスのいうセキュリ

べたことがあります。 (元海将補 います。ただし、国際法上、 をとることができるとして

い、③必要最小限の3つが 平和安全保障法制について のそれよりも優先し、 自衛権が必要だったが、今以前の国際情勢では集団的 面否定に変わった理由を、 とっていました。本人は全 機に際して、平和安全保障 う立場なので議論以前の話 はそうではないからとして 面容認すべきとの立場を 釈変更で集団的自衛権を全 大名誉教授は、かつて、解 ち上げたという小林節慶応 法制廃止のために新党を立 です。また、立憲主義の危 的自衛権も許容しないとい が、そのほとんどは、個別 違憲であると述べました います。自分の情勢認識 因みに多くの憲法学者が います。一方、本来、軍が武器使用可能」と答弁して 防衛大臣は、「中国軍艦に のため、自衛隊に活動を期 対して警察の権限におい ます。実際、昨年4月中谷 権となります。しかし、我をとる場合、根拠は、自衛 公船軍艦に警察権を行使は のものであっても警察権に 決めが必要になります。こ でも例外であるべきなの 警察行為をするのはあくま 国は、このような防衛作用

質したのに対し、吉田茂首 殴ってはいけません。国際 殴り返せますが、殴って逃 象とします。正当防衛では、 から身を守ることのみを対 仕方は、国際的にみて厳し 示されました。 的な自衛権の考え方は少し げ出した相手を追いかけて 今まさに殴られそうなら、 法の正当防衛の概念を借り いものです。日本は、国内 て、現に発生していること 実は、日本の①の適用の

れを認めるから戦争とな 相は「昨今の戦争の多くは 防衛戦争として行われ、そ 昭和25年、朝鮮戦争が勃 で終わっていますので、正時多発テロ自体はその時点 連に認められています。同撃は、自衛権行使として国 の米国のアフガニスタン攻違います。同時多発テロ後

来の説明ではもたなくなり

分野の国家 ティ(安保 られ複雑なもの 整備でも戦場で できないなどで ないという懸念 に細かい行政手

れます。そのため、政府は 貢献」という表現です。外 換の際によく混乱したの 勤務をしていた時、意見交 落ち着きます。私が米国で るかを強調し、本来、危険 後退するという現象が見ら り、議論が進むと肯定論が 全かというのが論点にな 務付与の際、非軍事的か安 は「自衛隊による非軍事的 非軍事的で安全という話に だから自衛隊が担う任務が いかに非軍事的で安全であ 実際に、自衛隊への実任 反しますので、 憲法の目的

合理的・必要な限度で

めるのは、ある意味これに す。国家緊急権を憲法で定 定め国民の権利を侵害しな 府が行使する権力の 範囲を いことを担保することで

で、一つ一つに精緻な取り

らない、そして緊急の際に 外国からみたらもっと分か けるかもしれないという弊を10キロで走って迷惑をか か分からない、ましてや諸自衛官にとっても何が何だ あればそのままでも良いで よく考え、これで良いので ない、また、諸外国と協調 有効に機能しないかもしれ にも国民にもそして現場の しょう。ただ、国のリーダー していく上で、50キロ道路 これを解消するのであれ

その3

大阪府警備業協会 一般社団法人 原田光生

第四章 「軍人としてのそれぞれの試練」 立見尚文陸軍大将

第1大隊長」に任命した。しかし、西南戦争で武功をあ は、明治11年、立見を軍に残し、 いた、山縣有朋など明治新政府 としての類まれなる素質を見抜 大阪鎮台歩兵第10連隊(姫路) 西南戦争終結後、立見の軍人

軍の編成に入り、明治27年9月15日からの「平壌攻略作業の場成に入り、明治27年9月15日からの「平壌攻略作業の場所であった。その後清国領土の「九連城、下の歩兵第22連隊であった。その後清国領土の「九連城、下の歩兵第22連隊であった。その後清国領土の「九連城、下の歩兵第22連隊であった。その後清国領土の「九連城、下の歩兵第22連隊であった平壌攻略に、平壌城の玄になった台湾にて、清国軍の残党や現地の不満分子とのになった台湾にて、清国軍の残党や現地の不満分子とのになった台湾にて、清国軍の残党や現地の不満分子とのになった台湾にて、清国軍の残党や現地の不満分子とのになった台湾にて、清国軍の残党や現地の不満分子とのになった。 隊長となった。さらに翌年の明治18年には、新設の近衛 の後、大阪鎮台の高級参謀、さらに東京での近衛参謀を 6月、閣下と尊称される「陸軍少将」に昇任し、広島のをめぐる情勢で、「清」との対立が深まる中、明治27年 経て、明治17年に陸軍中佐に昇進し、歩兵第一連隊の連 に新設となった青森県弘前の「第八師団長」に親補され 後に総督となり、日露戦争で有名を馳せた「乃木希典」 湾で立見は、初代台湾総督「樺山資紀海軍大将」を経て、 を率いて出征した。第五師団は、名古屋の第三師団(師 そして、日清戦争が始まるや、明治27年8月に2個連隊 第五師団 (野津道貫中将) 隷下の 「四国松山第10旅団長」 古屋の第三師団参謀長に任命された。しかし、朝鮮半島 歩兵第三連隊長となり、大佐に昇進後の明治22年に、名 路の巷で連隊長よりも有名になったこともあって、改め 団長・桂太郎中将)とともに、山縣有朋大将隷下の第 て大阪の「歩兵第8連隊第2大隊長」に任命された。そ 、麾下に松山第22連隊、丸亀の第12連隊)に任命された。 -10月に、台湾総督府参謀長から中将に昇格し、あらた いで現地部隊を指揮し、これを駆逐している。この台 「児玉源太郎」らと親しくなり、赴任3年後の明治31 有名になった立見が大隊長で着任したことから、姫 2

八甲田山「雪中行軍遭難事故」

」での城山の戦い、「日清戦争」、「日露戦争」での戦立見の戦場における試練は、「戊申の役」や「西南戦

専務理事

あった。日本陸軍の北の守り

練であった。この訓練には、同じ第八師団麾下の弘前歩横であったが、新設された立見の第八師団を、みるべきロシアとの戦いに備えるための調け、日清戦争の冬季作戦で、防寒具等、ろくな装中行軍は、日清戦争の冬季作戦で、防寒具等、ろくな装中行軍は、日清戦争の冬季作戦で、防寒具等、ろくな装中行軍は、日清戦争の冬季作戦で、防寒具等、ろくな装いが、新設された立見の第八師団も、来るべきロシーは、北海道旭川の第七師団が は、「たとえ第八師団が全滅することがあっても、国民との強い気持ちを持っていた証左でもある。この時立見戦争を恐れ、危惧し、もし戦いになれば、勝ってほしい 当時の全国民は、三国干渉への怒りもあり、ロシアとの霊祭では泣き声を発する遺族は一人もなかったという。 なく、 もあって、遺族からは誰一人として軍を非難するものは合祀されることになり、国からの一時金や義捐金の支給 東京の軍中枢部との連絡に忙殺され、また、一部では立自主性に任せていたものであった。しかし、事件発生後、 あった。遭難死した者は戦死の扱いを受け、靖国神社へ円となった。これは、当時の青森市の歳入の2倍の額で この遭難事故が全国に知れ渡ると、多額の義捐金、義捐罰には当たらぬ」として、これに強く反対した。さらにであり、現実に他の一隊(弘前隊)は成功している。処 未曽有の悪天候にさいなまれ、199名が凍死するとい 歩兵第5連隊(神成文吉歩兵大尉指揮下の210名)が、 兵第3連隊(福島泰蔵歩兵大尉指揮下の38名)と、青森 天会戦」の勝利へと繋がるのである。 となり、第八師団は、壊滅的被害を出しながらも、黒溝 始まった日露戦争において、ロシア軍の厳冬期における 決意した。この決意は、その後の明治38年1月25日から の期待に背くわけにはいかない」ということを心に固く 物資が青森の連隊や師団に送られ、義捐金の総額は20万 耳に水の出来事であった。このような計画は、各連隊の う大参事となった。この遭難事件は、立見にとっては寝 それぞれの連隊を出発して行われたが、少数精鋭の福島 台を確保し、満州軍の崩壊を防ぎ止め、 長の大山巌元帥は「ロシアに対しての冬季訓練中の事故 師団長以下の責任を口にしたものもあったが、参謀総 一の攻勢作戦であった「黒溝台」の戦いで現実のもの (弘前)は全員無事帰還したものの、青森の神成隊は、 一度の抗議も一通の抗議文もなかった。また、慰

の

支

え

柴五郎陸軍大将 義和団事件

の明治13年12月に陸軍士官学校を卒業している。その後五郎は、明治12年に「陸軍砲兵少尉」に任官し、翌年

れ、関東軍は瞬時にして全満州を手中に置いた。本来で 軍の第20師団が、天皇の統帥権を干犯して軍を満州に入

林朝鮮軍司令官は厳罰に処せられ、

第5連隊」の厳冬期における 故」である。日清戦争に勝利 州から旅順、そして朝鮮半島 いにあるが、平時における最 へとその影響力を伸ばしつつ に起こった麾下の「青森歩兵 大の試練は、第八師団長時代 アにおいて三国干渉の後、満 ロシアは露骨に極東アジ

> 事しながら支邦語と英語を勉強 の福建省福州にて諜報活動に従 けになり、中尉に昇進後、清国

五郎の人生を決定づけたの 明治17年5月に参謀本部付

発展した。
発展した。
となり、騒擾は清軍を巻き込んだ各国公使館襲撃にまでとなり、騒擾は清軍を巻き込んだ各国公使館襲撃にまで と合致し、時の清朝政府(西太后)らの共感を得ること 体であるが、しばしば反体制派に利用されるので、時の 手段がなかった。義和団は、白蓮教の流れを汲む宗教団 列強から領土をむしり取られたが、清国にはそれを防ぐ ト教団との間で、しばしば騒擾を起こしていた。当時の和団」と称する結社が、にわかに勢力を伸ばし、キリス 明治33年4月着任した。五郎が北京に到着した頃、「義に進級したが、再び北京の清国公使館付武官を命ぜられ、 柴少佐は、ロンドンから帰国後、参謀本部に勤務し中佐 この「西教排斥」のスローガンは、清政府の「扶清滅洋」 のキリスト教徒に向け、しだいに教会を襲撃し始めた。 鳴りとなって、その矛先を欧米の宣教師たちと、自国民 政府から弾圧を受けていたが、清朝末期の列強のすさま メリカは米西戦争に勝利し、ハワイを武力で併合、さら カとスペインとの米西戦争を観戦している。このあとア ロンドンに赴任したが、この間キューバをめぐるアメリ 進級の後、広島の大本営に出仕し、勝利後再びイギリス・ 任したが、日清戦争が始まるや帰国命令が出て、少佐に 戦争直前の明治27年、イギリス公使館武官心得として赴 ると、ロシア、ドイツ、フランス、イギリスなどの欧米 るなど、一大海洋国家への新たな一歩を踏み出し、後の にグァム島からフィリピンをめぐってスペインに勝利す ていた義和団が、民衆の不満に乗じて息を吹き返し、地 太平洋戦争へと繋がって行く。このような国際情勢の中、 国(清)は、日清戦争に敗れ、その弱体化が暴露され い自国領土の侵食に、清民衆の不満が高まり、逼塞し いわゆる支邦通になったことである。そして、日清

柴中佐ら日本兵の活躍

となっていた。6月中旬以降、情勢が緊迫し、欧米10カ 官吏、民間からなる志願兵の義勇隊31名を編成し、56名軍艦「愛宕」の陸戦隊25名と少なかったが、北京在住の 0名の兵が北京籠城2か月の主力となった。日本軍は、 使館に着いた。それは、日本軍25名、イギリス兵82名、 行っているが、そのような中、日本海軍陸戦隊を含む各 団との戦いとなったが、寡兵よく戦い、55日間を護り抜 くの避難民を抱えた食料不足の中での戦いとなった。戦など3000名を収容したこともあって、兵と弾薬、多 カ兵54名であったが、一部が他に分遣されたので、30 国の混成部隊400名あまりが天津港を出発し、北京公 5月20日、最初の対策会議をイギリス公使館に集まり 国と日本は、北京城内の各国公使館、及び場内の清朝「粛 フランス兵78名、ロシ兵51名、イタリア兵31名、アメリ 親王府」の防備を固めたが、迫害を恐れたキリスト教民 事態を憂慮した北京の各国公使館代表者は、明治33年 2

> ちこたえさせたのだ』と掲載している。この後、駐日公 いない。日本兵の輝かしい武勇と戦術が、北京籠城を持 日本人ほど男らしく奮闘し、その任務を全うした国民は 時のロンドン・タイムは社説で『籠城中の外国人の中で 称賛の的となった。』と書いている。また、あるイギリ の勇気・誠実・そして困難な時の明朗さは籠城者一同の かったが、この籠城を通じてそれが変わった。日本人の 使となった「マクドナルド」は、対ロシアへの牽制もあっ たように敵の監視を続けた。』と書いている。また、当 出すと、はち巻きの包帯をして、そのままなんでもなかっ そっ』というようなことを叫んだ彼は、手ぬぐいを取り 弾がかすめるのを見た。真っ赤な血が飛び散った。し ス義勇兵は、『隣の銃眼に立っている日本兵の頭部を銃 姿が模範生として、皆の目に映るようになった。日本人 された。当時、日本軍とつきあう欧米人はほとんどいな で経験も豊富であったばかりか、誰からも好かれ、尊敬 『日本軍を指揮した柴五郎中佐は、どの士官よりも有能 佐の勇敢さ、指揮能力を高く評価している。戦いの後、 敢さに驚嘆している。そして、その指揮官であった柴中 て、日本との間の「日英同盟」を英国政府に働きかけて クドナルド」であったが、戦いの中で彼は、日本兵の勇 「北京籠城」という本を書いた筆者「P・フレミング」は、 、彼は後ろに下がるでもなく、軍医を呼ぶでもない。。く

3 (1) 作戦課長の解任 今村 均陸軍大将

ある参謀本部の作戦課長に任ぜられた。しかし、その1 カ月後の9月19日に、関東軍参謀らの謀略による「満鉄 軍務局徴募課長を経て、昭和6年8月1日、軍の中枢で年に陸軍大佐に昇進し、陸軍省国駐在武官に任ぜられ、昭和5 よる満州占領を企図した満州事変に発展し、これに朝鮮 線路爆破事件」が、板垣征四郎大佐や石原莞爾中佐らに 今村は、明治40年6月、陸軍士官学校を卒業した。以 後軍人の道を進み、大正元年12 講演を行っている。その後、英 学、卒業時には首席として御前月に東京青山の陸軍大学に入

> ととなった。 事変から支邦事変へと発展拡大し、国家の破綻を招くこ 州事変をめぐる軍中央の統制が、関東軍などの出先機関 立もあって、新 変の拡大防止と 郎(東京裁判で 軍の無断越境は 臣や参謀総長! 戦課長を更迭さ 26事件の黒幕・ 東軍を中央の統 治められ、事変 に利かなくない には恨みがまし は、9月22日、天皇の追認という形で事が いことは書いていない。しかし、この満にれた。この問題については、今村の手記 皇道派)から、就任わずか了カ月後に作 《が成功裏に終わったことから、板垣征四 、関東軍などが勝手な行動に走り、満州 制下に掌握しようとした今村は、満州事 絞首刑)や石原莞爾らは賛辞を浴び、関 たな参謀次長の「真崎甚三郎中将」(2・ 辞職すべき大問題である。しかし、朝鮮 関東軍の中央統制をめぐる軍内部の対

(なんねい)の激戦

続かず、 うことになる。 御に推移し、補給を断たれて苦戦に陥った。特に、島根二重、三重に取り囲み包囲した。このため第五師団は防 その後、テークの後、テークの後、テークの後、テークの後、テークの いる。とりわけ を開始し、蒋介 隊の阪田連隊長 県浜田の歩兵第1連隊は、全滅の危機に陥り、救援に向 は、30万の動員 の情報を軽視 り、10万の兵が 報が入ったが、 の武鳴平野に、 五師団は、真 助物資ルート 陥っているとき 師団は新たな任務として南支の「南寧攻略」命令を受け 満州派遣を命ぜられたが、チチハルなどへの部隊終結が との国境紛争で 南の 「仏山」 された。第五師団(広島・2万5、000名)は、当時 のラバウル自活 いた一因でもあった。今村のこの経験と、餓島といわれ 約1、500名 す大損害を出り 轄軍の第21軍(け、事態を重視 れを攻略した。 ん)に上陸して 日、荒天のなか 終わった9月に たガダルカナル 蒋介石軍の退路を遮断して包囲殲滅する作戦(賓陽作戦) た。英仏からの た。これは、第 かった中村旅団 団 (久留米) かし、在欽厚 師関 今村は昭和13年11月、|第五師団長」に親補 三体が飢餓に陥ったことが非常な苦戦を招 に「日ソ停戦協定」が成立したことから、 である「ノモンハン事件」の拡大とともに、 以が旅団長として両連隊の指揮を執った。 対域えるには補給が困難であるとして、こ と、近衛の桜田旅団を南寧北方に派遣し、 への台湾混成旅団の二大隊が救援に駆け付 による南寧奪回作戦に乗り出し、南寧を ご 遮断する ための 作戦であった。 今村の第 に駐屯していたが、青島に移動後、ソ連 **|作戦に繋がり、陸海軍10万将兵の命を救** 、軍司令官・安藤利吉中将) 隷下の第十八 た。しかし、これは今村の大誤算であっ 武鳴平野の北部は、険阻な山岳地帯であ 蒋介石軍10万が押し寄せてくる」との情 、仏印(ベトナム)からの蒋介石への援 からの撤退作戦指揮を執ったことが、後 、この戦いでは、包囲されたため補給が 長(少将)が戦死し、山口の歩兵第42連 仏印ルート遮断に危機感を抱いた蒋介石 て撤退した。しかし、今村の第五師団も、 の戦死者を出すなど大きな損害を出して **石軍は約2万7、000名の戦死者を出** しかし、その二週間後に、「北部40キロ した参謀本部や、支邦総軍は、大本営直 に20隻の輸送船に乗り、昭和14年11月15 一次大戦の勃発とともに、英仏が困難に 直ちに「南寧攻略」に進撃を開始しこ 支邦南部の「欽州湾」(ちんちょうわ

30日に締結した日英同盟の基礎を作ったのは、柴五郎らる利害は、当時日英とも一致していたが、明治35年1月

(日露戦争) は、目前の事となっており、アジアをめぐ 清や朝鮮半島にまで手を広げつつあったロシアとの対立 戦等をめぐりことごとく対立していた。満州から南下

隊と、その後の主力である日本の第五師団との間に、作

る国であることを本国に働きかけたことが大きな基因と 勇敢な働きや、誠実な国民性を見たことから、信頼でき いるが、それは、あの激戦の中での、柴中佐と日本兵の

なっている。ロシアとは、この義和団事件の処理をめぐ

救援に駆けつけた福島安正少将指揮下の第一次救援

Q

当時の日本兵、義勇兵の勇気、誠実であり、当時の日本

くしては考えられなかったと言っても過言ではない。人の国民性にあった。日露戦争への勝利は、日英同盟な

おりましたので予定通りということであります。 関防会歴史勉強会

ということですが、最初から6年間ということで決めて ご紹介頂きました江口でございます。参議院議員勇退

中島

サ 口 ン

第 62 回

でになり、立候補してくれと。私はお断りしたのですが、 蓋を開けたら当選していたということです。 うなことで、立候補しました。当然、選挙運動はしませ と申し上げたのですが、とにかく、名前を立候補者名簿 お金がありませんよ、選挙の仕方を知りませんよ、など それからも数回、連絡をいただきまして、70歳ですよ、 代表でした渡辺美喜さんが、枚方の私の自宅に突然おい んでしたから、落選すると、思っていました。ところが に載せさせてくれということで、結局は、名前貸しのよ 国会議員に立候補しましたのは、当時、みんなの党の

隊が持てることにしていますが、ですから、反対派は、

いるのか分からない。分からないから解釈憲法で、自衛

思います。

簡単に付け加えますが、9条の文章も、なにを言って

主権型道州制、また憲法改正はライフワークにしていま 様々な研究プロジェクトを数多く持ち、いろいろ勉強し したので、参議院議員になっても、困ることはありませ 幸いにして、それまでPHP総合研究所の社長として、 いましたので、政策について自信がありました。地域

欠陥だらけの現行憲法

誤字、脱字などの箇所が、私個人の確認でも27ケ所あり 文章、稚拙な文章であるばかりでなく、意味不明の文章、 取り組んだとお話しいただきましたので、私の考えを申 しておきます。現行憲法は、その主義主張で論じる以前 に、およそ国家の最高法規としては、まことにお粗末な さきほど、私を紹介頂きました中でで、憲法改正にも

或

かにあるのか、書かれているのかというと、ない。もと ましたが、日本人なら先刻ご承知のこと。現行憲法の原 国のことのみに…を指すのだ」と言っても、これが法則 誰も答えることは出来ない。「いや、その前にある、自 みに…だけでは、Iaws、複数にならない。では、ほ です。その原文によれば、政治道徳の法則は、Iaws 統領が、日本の憲法は、アメリカがつくったんだと言い かということになりますし、先日、米国のバイデン副大 国の責務であると信じる」とありますが、ここにある「政 分に「われらは、いづれの国家も、自国のことのみに専 文は、占領軍が、GHQが作ったものです。当然、英文 治道徳の法則」とは何ぞやということになると、

明確に 自国の主権を維持し、他国と対等関係に立とうとする各 の法則は、普遍的なものであり、この法則に従うことは、 とりわけ、誰も問題にしませんが、前文の終わりの部 いう複数形になっています。とすると、自国のことの て他国を無視してはならないのであって、政治道徳

り上げられています。しかし、それは、政治家の道徳を せん。第一、道徳に法則があるのか、言葉としてもおか いうのであって、国家や国民についての概念ではありま テレスから、その時代からずっと論じられ、今日まで取 8月20日 それで、今度の内閣は、どのような風な動き方をするの の隙を突いきていることは確かではないか。また、こん はないかと、私は、非常に心配しています。8月3日か か、それを見極めよう、見定めようということで、大量 どの安倍改造内閣で稲田朋美さんが防衛大臣になった。 EZ)に入ってきている。これは日本の「浮かれ状態」 ら13日までの11日間で、尖閣諸島の周辺に、中国の公船 漁船が200隻とか300隻とかが排他的経済水域(E ロシアの動きに無関心というか、心が遠のいているので

混むために、対外的に強硬姿勢をとっているとも考えら い。ある意味では、習近平の弱さを表しているかもしれ という国内的宣伝のための行動だと言えるかもしれな れます。とりわけ日本に対して、しっかり対応している 針に反対の勢力、批判的グループに対してこれを押さえ また、中国国内の権力闘争ということで、習近平の方

要だということになのます。

そのようなことを考えても、憲法改正は、必然的に必

また、このところ、天皇陛下のご発言によって、

生

主張が出来るのです。

ことになるのです。現実を無視し、日本を弱体化させる 反対する根拠を9条に求めますし、求めても説明出来る

さらにもうひとつは南シナ海における中国の主張に対

皇は、左の国事行為に関する行為を行う」とありますが、 前退位」が話題になっていますが、現行憲法では、「天

「国民の精神的支柱になること」という項目がありませ

んから、本来ならば、

の公船漁船を出してきた。そういうことも考えられると

した。これに対して、日本も、中国は国際法に則って自 して、国際仲裁裁判所が、国際法違反であると判断しま



沖縄の基地

前参議院議員 江口

者へのお見舞い、国民への と」でなければならない。 員の総選挙及び参議院の通常選挙の施行を公示するこ が解散総選挙ではないからです。ここは当然「衆議院議 慰労、あるいは、戦歿者の慰霊などということは、出来 を公示すること」とありますが、国会議員の参議院議員 こと」はありますが「国資を接受すること」ありません。 には、総選挙はありません。衆議院議員のように、全員 ついでに申し上げれば、四の「国会議員の総選挙の施行 ないのです。あるいは「外国の大使及び公使を接受する

中国の孤立化と暴発の危険性

のだろうかと疑ってしまいます。 な憲法を後生大事にする人たちに、日本人の誇りがある 憲法については、イデオロギーを超えて、こんな粗末

可能性 中国の漁民、兵士が尖閣諸島占拠の

あって、日本人はそれに心が奪われてしまっている、う とですが、いま参議院選挙と都知事選挙とかオリパラが かれているんじゃないかと。周囲の中国、韓国、北朝鮮、 本日のテーマは「日本の防衛と沖縄の基地」というこ

(3)

うことで、中国の行動に現れているという見方も出来ま 制すべきだと主張していますが、それに対する牽制とい

そうしてその線内に、島を作る。南シナ海の人工島がそ 韓国でも同じことをやる。好き放題をやる国々です。ご ごり押しを続けて、相手国が根負けすれば、儲けもの。 他国が文句を言わなければ儲けもの。文句を言っても、 境線を持っていきたいのです。したがって、線を引いて、 中華思想の中国は、出来るだけ首都から遠いところに国 そのまま既成事実として昔から、中国の領海だと言う。 領土だとか主張する。そして、他国が何も言わなければ 前は、1947年ですが、11段線を引きました。第一列 に引いて、破線の中は、中国の領域だと主張する。その 分の領域だと主張するのが常です。中国だけではなく、 承知のように、9段線は南シナ海に、1953年に勝手 **島線とか第二列島線も勝手に引いて、中国の領海だとか** 中国は、とにかく勝手に境界線を引き、この内側は自 今頃の、

ナム、オーストラリア、フィリピンなど。インドネシア 異常というほかありません。そして周辺国とトラブルを とですが、爆破していることは事実でしょう。 は違法操業で拿捕した外国漁船は構わず爆破、沈没させ しょっちゅう引き起こしています。インドネシア、ベト いうことを中国は考える。とにかく、中国の国際感覚は、 ミサイルの時代に、実に馬鹿げた中華思想ですが、そう ています。多少、中国漁船に手心を加えているというこ こういうことをしていると、中国は徐々に孤立化の道

が怖い。いつ暴発するのか、あるいは恐怖感から、いつ、 を辿るということになります。対立する周辺国に取り囲 爆発するか、分からない。 いか、と思われるかも知れませんが、しかし、実はこれ まれてしまう。そこで、中国の孤立化は大変結構じゃな そういうことになれば、尖閣諸島にも、今は200隻、

方法を模索していると思います。 も知れない。中国は、その時に備えて、いろいろとシミュ ですが、いつ、漁民に混じった民兵が上陸、占拠するか 300隻の公船漁船が、周辺を徘徊しているという状況 レーションをしていると思います。今回も、いろいろな 意図の絡み合いでしょうが、尖閣諸島上陸占拠の有効な

沖縄が危ない

すすべがないということになるでしょう。 れに呼応して、いま、中国人がしきりに、日本人を利用 そして宮古島、そして最後は沖縄本島が占領される。そ ということは、尖閣諸島が占拠されれば、つぎは、石垣島、 して、次々に、土地を買い占めている。そうなれば、 が救助して、どこに運んだというと沖縄の石垣島です。 て、海に投げ出された漁船の乗組員を、海上保安庁の船 私は尖閣諸島だけでなく、沖縄も危ないと思っていま 先日、 ギリシャ船籍の 貨物船と中国の 漁船が衝突し

う。そのためにも、尖閣諸島の天気予報はテレビで流す 船の実態を国民に周知する努力をもっとすべきでしょ ければならない。政府はまた、中国公船の写真、中国漁 の近代化と充実を徹底的に図らなければ、日本の領土は て、国民世論をまとめ支持を求める努力を国は徹底しな 守れない。日本の主権は守れないということです。加え やはり、海上保安庁の充実拡大、そして自衛隊の装備

「海の万里の長城」を構築すべき

和党の大統領候補のトランプが沖縄から海兵隊を引き揚 そういうトランプにアメリカ人の相当数が共鳴している 核武装でも辞さずというほどの思いを持たなければなら のは事実でしょう。もしそうだとすれば、日本は自分で す。まさかトランプが大統領になるとは思いませんが、 げる、あるいは日本は負担金をもっと出せと言っていま い出しました。それはオバマだけでなく、アメリカの共 アメリカのオバマ大統領は世界の警察官をやめると言

うか。 の属国になる ない。そうでもしないと、日本は中国に占拠され、中国 ことは火を見るより明らかではないでしょ

の太平洋への野望を阻止する戦略をとらなければなりま れならば、我々も、日本列島、台湾、フィリピン、オー をつぶしたい。 少なくとも日本 く、台湾、フィリピン、オーストラリアが邪魔なんです。 係、いや、できれば、中国一国支配、アメリカをも支配 なることを目論んでいる。米ソのような関係。米中関 洋が必要なのです。太平洋を挟んで世界の一方の大国に せん。その「海の万里の長城」が「東アジア平和ライン」 にとって日本列 ストラリアと結ぶ「海の万里の長城」を構築して、中国 できる国を、中国は目指しているのです。そこで、中国 になるということです。 中国はアメリ **4と台湾が邪魔。なんといってもこの二国** っ力と対等になりたい。そのためには太平 その一念でしょう。であるとすれば、そ 、島が邪魔というわけです。日本だけでな

李登輝さんのお話しは既にご存じだと思います。 ました。永田町始まって以来の状況でした。そのときの あの小沢一郎さんでも席がなく、壁にもたれて聞いてい かし、李登輝総統の時には、国会議員が250名、代理 ルで講演をして が150人で、 話が終わるころになると、もう15人ほどになります。し になると、せい に溢れんばかりの参加者となりました。少し遅れてきた、 昨年、7月21日、台湾の李登輝元総統に衆議院のホー いぜい国会議員、その代理の秘書が50人、 合計400名以上が集まりました。まさ)頂きました。 ダライ・ラマさんがおいで

たと、私は思い イン構築の必要性を強く感じているからこその面会だっ の念もあると思いますが、安倍総理も、日本と台湾のラ 登輝総統は、 ん、このことについては、安倍総理は、否定、そして李 驚天動地のことで、現役の日本の総理が李登輝と言う人 宿泊されていましたが、あのとき、安倍総理は、李登輝 経っているので 総統を訪ねまし で話しています に会う。今まで 李登輝総統は 9が、もちろん、

李登輝総統に対する

尊敬 こすから、 まあ、 時効ということで、 ここ ノー・コメントでしたが、もう一年以上 は、国会からすぐ近くのキャピタル東京に 有り得ないことがあったのです。もちろ こた。これはもう画期的なことというか、

沖縄の悲 **表と宿命**

戦の悲哀」。沖縄戦の悲劇は、言葉に尽くせないものが 縄の人達が多数亡くなっています。二つ目は「占領の悲 あります。日米の最大規模で、最後の戦闘で、普通の沖 考えると、沖縄には「三つの悲哀」がある。まず「沖縄 員でしたから、沖縄についてはいろいろと勉強しました。 哀」。1972年まで米軍の支配下におかれました。 三 私は国会議員の時、北方領土及び沖縄特別委員会の委

(次頁へ続く)

第4回 カラオケ大会

「目は「基地の悲哀」です。ここに米軍基地を置かなけ

を置かざるを得ないのです。これは、米軍の海兵隊であ

えで言えば、まあ、30年以内には北京に民主政権が誕生 ときはいつでしょうか。分かりませんが、私の個人的考

氏の憲法論に誘発され、 法全書を開いて日本国憲法

ターミステリーハウスの例 解出来て、ウィンチェス 出来ないとの苦衷が良く理

*前参議院議員の江口克彦

らないと言えるのではないかと思います。ここに基地

つうと日本の自衛隊であろうと、ここを基地にしなけれ

優勝・高橋勧名さん







山下弘文実行委員長



鳥取市から参加の國本愛さん

沖縄もずく抽出エキス「フコイダン」 楽天1位の大人気商品

で吸収率5倍

フコイダンライフ・ナノ 18,900円+税、1.2g×60包入

美容と**ビー・エイチ・ラボ** http://www.rakuten.co.jp/bh-labo/ **00**0120-919-704 〒553-0006 大阪市福島区吉野4-19-10

≕≕成績 8月28日(日曜日)於·悠遊館



することは出来ない。国が守れないということです。

地を担ってもらわないと、沖縄も含めて日本全体を防衛

に大きいですから、決して予断することは出来ないとい

ただ、その間、何もないかというと、繰り返しになり

山内芳江さん

	O,F	3					
	氏	名	曲	名			
	大道	欣孝	異国	の丘			
	小仲	進	同期	の桜			
	村田	充男	昔の)名前	で出て	います	ţ
	古澤	清	歩				
	高橋	忠義	抱し	て			
	武政	賢一	長い	\夜			
	中曾	千鶴子	蘇州	夜曲			
	中野	光子	敵に	幾万			
I	ш п	中谷	十口古	左 任	明龙		

ーノ瀬翔治 愛国の花

/ \\	11/1-3-	六日・ウエ	00///
小仲	進	同期の桜	82点
村田	充男	昔の名前で出ています	85点
古澤	清	歩	83点
高橋	忠義	抱いて	89点
武政	賢一	長い夜	89点
中曽=	斤鶴子	蘇州夜曲	92点
中野	光子	敵は幾万	88点
岸田	忠稔	加藤隼戦闘隊	88点
島	雅昭	ウルトラマンの歌	90点
八幡	伊昭	夜霧のブルース	90点
國本	愛	若鷲の歌	87点
山内	芳江	夢飾り	87点
池上	保夫	さようならの彼方へ	85点
濱野	晃吉	暁に祈る	90点

点数		氏	名	曲名	点数
93点		高井	臣一	露営の歌	90点
82点		山下	弘文	酒よ	91点
85点		前田	稔	中ノ島ブルース	86点
83点		長谷川	Ⅱ 弘	人生道	91点
89点		奥	久嗣	勝利の日まで	87点
89点		大畑豆	可奈子	大阪すずめ	88点
92点		吉田信	尹砂美	魅せられて	88点
88点		喜連川	川昌子	思いでのセレナーデ	91点
		濱野な	ゃよい	愛のままで	84点
88点		広瀬	恵理	無法松の一生	92点
90点		塚原	照一	第一高校寮歌	85点
90点		保口	廣幸	涙の酒	84点
87点		高橋	勧名	燃ゆる大空	95点 優勝
87点		河本	まみ	オリビアを聞ながら	92点
85点		伊藤	祥子	ひと夏の経験	88点
90点		引地	清美	ないて大阪	94点 3位
94点	2位	中村	忠勝	南部蝉しぐれ	94点

動きからすれば、沖縄の基地は、日本という国の宿命とままで、お話ししてきましたが、中国、韓国、北朝鮮の に基地が必要でなくなるのは、中国の北京政府が







孝途氏も指摘されたように で臨まなければ部隊運用が う。メディアに登場する野 が、その典型例である。 どと声高々と叫んでいる姿 党議員などが、憲法違反な

倍内閣の今こそ、米国の押 付け憲法を日本民族に適 たものに変える好機であ 近

関防会の歴史勉強会中島サロンのご案内

JI 090-8160-0521 一ノ瀬 090-4902-2945



平成28年10月22日(土曜日) 午後2時から

ロバート・エルドリッチ氏(48才) 平成6年、神戸大学大学院博士課程入学(日本政 治外交史)11年終了。

平成21年から在日米軍沖縄海兵隊に所属、元在沖 縄米軍海兵隊外交部次長。

国防の要所《沖縄》の現状と日本の未来 平成27年2月、沖縄米軍基地内に侵入した反基 地活動家が逮捕されたが沖縄メディアは「不当逮 捕」として大きく報道したために警備をしていた 人達が誹謗中傷を受けた。エルドリッチ氏は現場 の防犯カメラを公開した。

2 (1) (当日会場で申し受けます) 参加費 1 () () 円 (当日会場で申し受けます) PLP会館5F(大会議室)

大阪市北区天神橋 3 - 9 - 27 電話06 - 6351 - 5860 (地下鉄堺筋線「扇町駅」下車、東南南へ徒歩約5分) 共 催 龍馬プロジェクト全国会☎090-6663-8330 担当 奥村

懇親会 錦城閣 (中国料理店) 17:00から

懇親会費 4 ○ ○ ○ 円 (先着60名、当日申し受けます)



平成28年12月3日(土曜日) 午後4時から

山本和昭氏(弁護士·元検事·77才)

昭和14年鳥取県生、昭和37年京都大学法学部卒、 同年司法試験合格、昭和40年検事任官、平成9年 最高検察庁公判部長を定年まで4年半を残して退 官、平成21年春の叙勲で瑞宝重光章受章。

演 題 田中角栄・ロッキード事件公判を担当して 平成5年12月16日、希代の政治家・田中角栄元総 理歿す。その23回目の命日を目前に公判担当検事 から見た「角栄論」を展開して貰います。

会 場 錦城閣(中国料理店) 電話06-6914-2185

(地下鉄谷町線、京阪電車天満橋駅直上(キャッスルホテル3F))

主 催 関西防衛を支える会 担当・新川 090-8160-0521



平成29年2月18日(土曜日) 午後4時から

早川喜代司氏(大阪府隊友会々長・61才) 元1等陸佐、昭和45年3月・少年工科学校入校(自 衛隊生徒) 第4対戦車ヘリコプター隊長、航空学 校企画室長など歴任平成22年4月退官

演 題 大規模災害に於ける自衛隊の活動と南海トラフ地震への備え 退官後、京都府の防災危機管理官を勤めた早川氏 の豊富な知識を拝聴し、来るべき大地震に備えた

く考えます 参加費 5 () () () 円 (含む飲食代)

会 場 錦城閣 (中国料理店) 電話06-6914-2185

(地下鉄谷町線、京阪電車天満橋駅直上(キャッスルホテル3F))

主 催 関西防衛を支える会 担当・一ノ瀬 090-4902-2945